

KARYA TULIS ILMIAH

**GAMBARAN PERAN IBU DALAM PENANGANAN
HIPERTERMIA PADA ANAK DENGAN *DENGUE
HEMORRHAGIC FEVER* (DHF)
DI RSU NEGARA
TAHUN 2023**



Oleh :

NI KETUT SINTA SUKMA PRADNYANI
NIM. P07120120019

**KEMENTERIAN KESEHATAN R.I.
POLITEKNIK KESEHATAN KEMENKES DENPASAR
JURUSAN KEPERAWATAN DENPASAR
2023**

KARYA TULIS ILMIAH

**GAMBARAN PERAN IBU DALAM PENANGANAN
HIPERTERMIA PADA ANAK DENGAN *DENGUE*
HEMORRHAGIC FEVER (DHF)
DI RSUD NEGARA
TAHUN 2023**

Diajukan Untuk Memenuhi Salah Satu Syarat Memperoleh Gelar Ahli
Madya Keperawatan pada Program Studi D III Keperawatan
Poltekkes Kemenkes Denpasar



**KEMENTERIAN KESEHATAN R.I
POLITEKNIK KESEHATAN KEMENKES DENPASAR
JURUSAN KEPERAWATAN DENPASAR
2023**

**LEMBAR PERSETUJUAN
KARYA TULIS ILMIAH**

**GAMBARAN PERAN IBU DALAM PENANGANAN
HIPERTERMIA PADA ANAK DENGAN *DENGUE
HEMORRHAGIC FEVER (DHF)*
DI RSU NEGARA
TAHUN 2023**

Diajukan Oleh :

NI KETUT SINTA SUKMA PRADNYANI
NIM. P07120120019

TELAH MENDAPATKAN PERSETUJUAN

Pembimbing Utama

Pembimbing Pendamping

N.L.P. Yunianti S.C.S.Kep.,Ns.,M.Pd.
NIP. 196906211994032002

Dr. Nyoman Ribek,S.Pd.,S.Kep.,Ners.,M.Pd.
NIP.196106061988031002

MENGETAHUI

**KETUA JURUSAN KEPERAWATAN
POLITEKNIK KESEHATAN KEMENKES DENPASAR**

Ns. I Made Sukaria, S.Kep.,M.Kep
NIP.196812311992031020

LEMBAR PENGESAHAN

KARYA TULIS ILMIAH

**GAMBARAN PERAN IBU DALAM PENANGANAN
HIPERTERMIA PADA ANAK DENGAN *DENGUE*
HEMORRHAGIC FEVER (DHF)
DI RSUD NEGARA
TAHUN 2023**

Diajukan Oleh :

NI KETUT SINTA SUKMA PRADNYANI
NIM. P07120120019

TELAH DIUJI DIHADAPAN TIM PENGUJI

PADA HARI : SELASA

TANGGAL : 30 MEI 2023

TIM PENGUJI :

1. I Ketut Labir, STT., S.Kep., Ns., M.Kes. (Ketua) (.....)
NIP. 196312251988021001
2. Ns. Ida Erni Sipahutar, S.Kep., M.Kep. (Anggota) (.....)
NIP. 196712261990032002
3. I Gusti Ayu Harini, SKM., M.Kes. (Anggota) (.....)
NIP. 196412311985032011

MENGETAHUI
KETUA JURUSAN KEPERAWATAN
POLITEKNIK KESEHATAN KEMENKES DENPASAR

Ns. I Made Sukarja, S.Kep., M.Kep
NIP. 196812311992031020

**DESCRIPTION OF MOTHER'S ROLE IN HANDLING HYPERTHERMIA
IN CHILDREN WITH DENGUE HEMORRHAGIC FEVER (DHF) AT
NEGARA GENERAL HOSPITAL IN 2023**

ABSTRACT

When the child has a fever, the mother must have the right attitude role to handle and provide care, so as to overcome the complications of fever that are not treated properly. Knowledge and experience of a mother is needed to deal with a disease in children, before the occurrence of a disease, there are always signs and symptoms of the disease, one of which is an increase in body temperature or hyperthermia. Maintaining children's health is a concern, especially for mothers whose knowledge is lacking and the information that mothers get as their role as a mother. The purpose of this study is to determine the description of mother role in handling hyperthermia in children with dengue hemorrhagic fever (DHF) at negara general hospital in 2023. This study uses a type of quantitative research and uses a descriptive research design based on a cross-sectional approach. The sampling technique used in this study is non-probability sampling with a consecutive sampling approach. This study was conducted from March to April 2023 with a total of 60 samples. The results showed that most respondents had a good mother's role as many as 26 respondents (43.3%), a sufficient mother's role as many as 33 respondents (55.0%), and a mother's role was less than 1 respondent (1.7%). The role of mothers is still sufficient, for mothers to increase knowledge about how to handle hyperthermia and receive good information from health workers.

Keywords : Child, Hyperthermia, Motherhood

**GAMBARAN PERAN IBU DALAM PENANGANAN HIPERTERMIA
PADA ANAK DENGAN *DENGUE MEMORRHAGIC FEVER*
(DHF) DI RSU NEGARA TAHUN 2023**

ABSTRAK

Pada saat anak mengalami demam, ibu harus memiliki peran sikap yang tepat untuk menangani dan memberi perawatan, sehingga dapat mengatasi komplikasi demam yang tidak diatasi dengan benar. Pengetahuan dan pengalaman seorang ibu sangat dibutuhkan untuk menangani suatu penyakit pada anak, sebelum terjadinya suatu penyakit, selalu ada tanda dan gejala dari penyakit tersebut, salah satunya adalah peningkatan suhu tubuh atau hipertermia. Menjaga kesehatan anak menjadi perhatian khususnya para ibu yang pengetahuannya kurang dan informasi yang ibu dapatkan sebagai perannya menjadi seorang ibu. Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengetahui gambaran peran ibu dalam penanganan Hipertermia pada anak DHF di RSU Negara pada tahun 2023. Penelitian ini menggunakan jenis penelitian kuantitatif dan menggunakan desain penelitian deskriptif yang berlandaskan dengan pendekatan *cross-sectional*. Teknik sampling yang digunakan dalam penelitian ini adalah *non probability sampling* dengan pendekatan *consecutive sampling*. Penelitian ini dilaksanakan pada bulan Maret sampai bulan April 2023 dengan jumlah 60 sampel. Hasil penelitian menunjukkan sebagian besar responden memiliki peran ibu baik sebanyak 26 responden (43,3%), peran ibu cukup sebanyak 33 responden (55,0%), dan peran ibu kurang sebanyak 1 responden (1,7%). Peran ibu masih cukup, kepada ibu agar meningkatkan pengetahuan tentang cara penanganan hipertermia dan menerima informasi yang baik dari tenaga kesehatan.

Kata Kunci : Anak, Hipertermia, Peran Ibu

RINGKASAN PENELITIAN

GAMBARAN PERAN IBU DALAM PENANGANAN HIPERTERMIA PADA ANAK DENGAN *DENGUE HEMORRHAGIC FEVER* (DHF) DI RSUD NEGARA TAHUN 2023

Oleh : Ni Ketut Sinta Sukma Pradnyani (NIM. P07120120019)

Penelitian ini dilatarbelakangi oleh peran ibu dalam penanganan Hipertermia. Ibu berperan sebagai pendidik pertama dan utama dalam keluarga sehingga ibu harus menyadari untuk mengasuh anak secara baik dan sesuai dengan tahapan perkembangan anak. Peran ibu dalam perkembangan sangat penting, karena dengan keterampilan ibu yang baik maka diharapkan pemantauan anak dapat dilakukan dengan baik. Pada saat anak mengalami demam, ibu harus memiliki peran sikap yang tepat untuk menangani dan memberi perawatan, sehingga dapat mengatasi komplikasi demam yang tidak diatasi dengan benar. Pengetahuan dan pengalaman seorang ibu sangat dibutuhkan untuk menangani suatu penyakit pada anak, sebelum terjadinya suatu penyakit, selalu ada tanda dan gejala dari penyakit tersebut, salah satu tanda dan gejala dari penyakit tersebut adalah peningkatan suhu tubuh atau hipertermia. Menjaga kesehatan anak menjadi perhatian khususnya para ibu yang pengetahuannya kurang dan informasi yang ibu dapatkan sebagai perannya menjadi seorang ibu dapat membuat tindakan ibu menjadi salah.

Pada anak-anak penyakit yang sering muncul adalah demam atau Hipertermia. Hipertermia merupakan gejala yang paling sering muncul pada anak dengan Dengue Haemorrhagic Fever (DHF). Hipertermia adalah peningkatan suhu tubuh di atas normal, suhu tubuh normal $36,5-37,5^{\circ}\text{C}$, jika suhu tubuh di atas rentan normal maka disebut hipertermia dan jika suhu tubuh di bawah rentan normal disebut hipotermia. Demam Berdarah merupakan infeksi nyamuk yang ditemukan di daerah tropis dan sub-tropis di seluruh dunia. Dalam beberapa tahun terakhir, transmisi yang telah meningkat terutama di daerah perkotaan dan semi-perkotaan yang telah menjadi masalah kesehatan masyarakat yang utama. Demam Berdarah

Dengue (DBD) adalah salah satu penyakit mematikan, ditularkan melalui nyamuk *Aedes aegypti* yang membawa virus dengue.

Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengetahui gambaran peran ibu dalam penanganan Hipertermia pada anak DHF di RSUD Negara pada tahun 2023. Penelitian ini menggunakan jenis penelitian kuantitatif dan menggunakan desain penelitian deskriptif yang berlandaskan dengan pendekatan *cross-sectional*. Teknik sampling yang digunakan dalam penelitian ini adalah *non probability sampling* dengan pendekatan *consecutive sampling*. Penelitian ini dilaksanakan pada bulan Maret sampai bulan April 2023 dengan jumlah 60 sampel. Pengumpulan data yang digunakan untuk penelitian yaitu menggunakan kuesioner.

Hasil penelitian peran ibu dalam penanganan hipertermia pada anak DHF di RSUD Negara menunjukkan sebagian besar responden memiliki peran ibu baik sebanyak 26 responden (43,3%), peran ibu cukup sebanyak 33 responden (55,0%), dan peran ibu kurang sebanyak 1 responden (1,7%). Berdasarkan karakteristik responden menurut umur responden yaitu sebagian besar berusia 26-35 tahun sebanyak 36 responden (60,0%) yang memiliki peran ibu baik dengan proporsi terbesarnya 16 responden (61,5%) dan yang memiliki peran ibu cukup dengan proporsi terbesarnya 20 responden (60,6%). Berdasarkan karakteristik pendidikan responden, mayoritas sebagian besar responden yang berpendidikan terakhir SMA sebanyak 36 responden (60,0%) yang memiliki peran ibu baik dengan proporsi terbesarnya adalah 17 responden (65,4%) dan 18 responden (54,5%) memiliki peran ibu yang cukup. Dan berdasarkan karakteristik pekerjaan responden, mayoritas sebagian besar responden tidak bekerja atau menjadi ibu rumah tangga yaitu sebanyak 46 responden (76,7%) yang memiliki peran ibu baik dengan proporsi terbesarnya 21 responden (80,8%) dan 25 responden (75,8%) memiliki peran ibu yang cukup.

KATA PENGANTAR

Puji syukur peneliti panjatkan kehadapan Ida Sang Hyang Widhi Wasa/Tuhan Yang Maha Esa, karena atas berkat rahmat-Nya peneliti dapat menyelesaikan Karya Tulis Ilmiah dengan judul “ Gambaran Peran Ibu Dalam Penanganan Hipertermia Pada Anak Dengan *Dengue Hemorrhagic Fever* (DHF) Di RSUD Negara Tahun 2023” dengan baik dan tepat waktu sesuai harapan

Tujuan dari penyusunan Karya Tulis Ilmiah ini adalah salah satu untuk memenuhi syarat memperoleh gelar Ahli Madya Keperawatan pada Program Studi D III Keperawatan Poltekkes Kemenkes Denpasar. Peneliti menyadari bahwa Karya Tulis Ilmiah ini tidak terlepas dari bantuan dan dukungan berbagai pihak, sehingga pada kesempatan ini peneliti mengucapkan terimakasih kepada :

1. Ibu Dr. Sri Rahayu, S.Kp.Ns, S.Tr.Keb, M.Kes selaku Direktur Poltekkes Kemenkes Denpasar yang telah memberikan kesempatan menempuh program Pendidikan D III Keperawatan di Poltekkes Kemenkes Denpasar.
2. Direktur Rumah Sakit Umum Negara beserta pegawai yang bertugas, yang telah banyak membantu peneliti dalam proses penelitian dan telah memberikan izin dalam melakukan penelitian di RSUD Negara.
3. Bapak Ners. I Made Sukarja, S.Kep.,M.Kep selaku Ketua Jurusan Keperawatan Poltekkes Kemenkes Denpasar, yang telah memberikan kesempatan dalam menyelesaikan Karya Tulis Ilmiah Ini.
4. Bapak I Nengah Sumirta, SST., S.Kep.,Ns.,M.Kes selaku Ketua Program studi D-III Jurusan Keperawatan Poltekkes Kemenkes Denpasar yang telah memberikan kesempatan untuk menyelesaikan Karya Tulis Ilmiah.

5. Ibu N.L.P. Yuniarti S.C.S.Kep.,Ns.,M.Pd selaku pembimbing utama yang telah bersedia meluangkan waktunya untuk memberikan arahan, bimbingan, dorongan dan motivasi selama peneliti melakukan proses penyusunan Karya Tulis Ilmiah.
6. Bapak Dr. Nyoman Ribek,S.Pd.,S.Kep.,Ners.,M.Pd., selaku pembimbing pendamping yang telah bersedia meluangkan waktunya untuk memberikan arahan, bimbingan, dorongan dan motivasi selama peneliti melakukan proses penyusunan Karya Tulis Ilmiah.
7. Seluruh dosen yang telah terlibat dalam pengajaran pengantar riset keperawatan yang telah membagikan ilmunya kepada peneliti, sehingga peneliti dapat menyusun Karya Tulis Ilmiah ini dengan baik.
8. Bapak I Ketut Metra (Alm), Ibu Ni Putu Sekariani, kakak laki-laki, kakak perempuan, adik serta keponakan dan seluruh kerabat peneliti yang telah memberikan semangat serta dukungan baik secara moral maupun material untuk peneliti agar segera menyelesaikan Karya Tulis Ilmiah dengan baik.
9. Teman-teman dan semua pihak yang memberikan semangat dan dukungan serta memberikan motivasi dan dorongan agar peneliti dapat menyelesaikan Karya Tulis Ilmiah.

Peneliti menyadari bahwa penyusunan Karya Tulis Ilmiah ini jauh dari kata sempurna, maka dari itu besar harapan peneliti agar mendapatkan masukan dan saran untuk pembuatan Karya Tulis Ilmiah yang bermanfaat bagi peneliti selanjutnya.

Denpasar, 02 Mei 2023

Peneliti,

DAFTAR ISI

HALAMAN SAMPUL	
HALAMAN JUDUL.....	ii
LEMBAR PERSETUJUAN.....	iii
LEMBAR PENGESAHAN	iv
<i>ABSTRACT</i>	v
ABSTRAK.....	vi
RINGKASAN PENELITIAN.....	vii
KATA PENGANTAR	ix
DAFTAR ISI.....	xi
DAFTAR TABEL.....	xiv
DAFTAR GAMBAR	xv
DAFTAR LAMPIRAN.....	xvi
BAB I PENDAHULUAN	
A. Latar Belakang	1
B. Rumusan Masalah	6
C. Tujuan Penelitian	6
1. Tujuan Umum	6
2. Tujuan Khusus.....	6
D. Manfaat Penelitian	7
1. Manfaat Teoritis.....	7
2. Manfaat Praktis	7
BAB II TINJAUAN PUSTAKA	
A. Konsep Peran Ibu	8
1. Pengertian Peran.....	8
2. Pengertian Ibu	8
3. Pengertian Peran Ibu	8
4. Peran Ibu Dalam Penanganan Hipertermia	9
B. Konsep Dasar Hipertermia.....	10
1. Pengertian Hipertermia	10
2. Penyebab Hipertermia	11
3. Tanda dan Gejala Hipertermia	11
4. Dampak Hipertermia	11

5.	Penanganan Hipertermia pada Anak DHF	12
6.	Patofisiologi Hipertermia Pada DHF	13
C.	Konsep Dasar Dengue Hemorrhagic Fever (DHF).....	14
1.	Pengertian Dengue Hemorrhagic Fever (DHF)	14
2.	Penyebab DHF	15
3.	Tanda dan Gejala DHF.....	16
4.	Patofisiologi DHF	17
5.	Manifestasi Klinis DHF	19
6.	Epidemiologi DHF	19
7.	Peran Ibu Dalam Penanganan Hipertermia Pada Anak DHF.....	20
BAB III KERANGKA KONSEP		
A.	Kerangka Konsep	23
B.	Variabel Penelitian dan Definisi Operasional	25
BAB IV METODE PENELITIAN		
A.	Jenis Penelitian	27
B.	Tempat dan Waktu Penelitian	27
C.	Populasi dan Sampel	27
1.	Populasi	27
2.	Sampel.....	28
D.	Jenis dan Teknik Pengumpulan Data	30
1.	Jenis Data	30
2.	Teknik Pengumpulan Data	31
3.	Instrument Penelitian.....	33
E.	Metode Analisis Data	35
1.	Teknik Pengolahan Data	35
2.	Teknik Analisis Data	36
F.	Etika Penelitian	37
1.	<i>The Principle Of Beneficence</i>	37
2.	<i>The Principle Of Respect For Human Dignity</i>	37
3.	<i>The Principle Of Justice</i>	38
4.	<i>Informed Consent</i>	38
BAB V HASIL DAN PEMBAHASAN		
A.	Hasil Penelitian	39
1.	Kondisi Lokasi Penelitian	39
2.	Karakteristik Responden	40

3.	Hasil Pengamatan Terhadap Subjek Penelitian.....	42
4.	Gambaran Peran Ibu Dalam Penanganan Hipertermia Pada Anak Dengan Dengue Hemorrhagic Fever (DHF) di RSUD Negara Tahun 2023 Berdasarkan Karakteristik Responden	43
B.	Pembahasan.....	45
1.	Karakteristik Responden	45
2.	Peran Ibu Dalam Penanganan Hipertermia Pada Anak DHF di RSUD Negara Tahun 2023	48
3.	Gambaran Peran Ibu Dalam Penanganan Hipertermia Pada Anak DHF di RSUD Negara Tahun 2023 Berdasarkan Karakteristik Responden	49
C.	Keterbatasan Penelitian	53
BAB VI KESIMPULAN DAN SARAN		
A.	Simpulan	54
B.	Saran.....	55
DAFTAR PUSTAKA		57
LAMPIRAN		

DAFTAR TABEL

Tabel 1 Definisi Oprasional Variabel Peran Ibu	26
Tabel 2 Distribusi Frekuensi Subjek Penelitian Berdasarkan Usia.....	41
Tabel 3 Distribusi Frekuensi Subjek Penelitian Berdasarkan Pendidikan	41
Tabel 4 Distribusi Frekuensi Subjek Penelitian Berdasarkan Pekerjaan	42
Tabel 5 Distribusi Frekuensi Peran Ibu Berdasarkan Karakteristik Nilai	42
Tabel 6 Distribusi Frekuensi Hasil Pengamatan Subjek Penelitian	43
Tabel 7 Distribusi Frekuensi Karakteristik Peran Ibu Bedasarkan Usia	43
Tabel 8 Distribusi Frekuensi Karakteristik Peran Ibu Bedasarkan Pendidikan.....	44
Tabel 9 Distribusi Frekuensi Karakteristik Peran Ibu Bedasarkan Pekerjaan.....	44

DAFTAR GAMBAR

Gambar 1 Kerangka Konsep Gambaran Peran Ibu Dalam Penanganan Hipertermia Pada Anak Dengan <i>Dengue Hemorrhagic Fever</i> (DHF)	24
---	----

DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1.	Jadwal Rencana Kegiatan Penelitian.....	61
Lampiran 2.	Rencana Anggaran Biaya Penelitian.....	62
Lampiran 3.	Lembar Permohonan Menjadi Responden.....	63
Lampiran 4.	Lembar Persetujuan Menjadi Responden.....	64
Lampiran 5.	Persetujuan Penjelasan (<i>Informed Consent</i>).....	65
Lampiran 6.	Kisi-Kisi Kuesioner Penelitian.....	68
Lampiran 7.	Kuesioner Penelitian.....	69
Lampiran 8.	Hasil Uji Validitas dan Reabilitas Kuesioner.....	72
Lampiran 9.	Master Tabel.....	73
Lampiran 10.	Hasil Analisis Data.....	76
Lampiran 11.	Surat Kaji Etik.....	80
Lampiran 12.	Surat Studi Pendahuluan.....	81
Lampiran 13.	Surat Ijin Penelitian.....	82
Lampiran 14.	Surat Balasan Izin Penelitian.....	83
Lampiran 15.	Surat Izin Penanaman Modal Satu Pintu.....	84
Lampiran 16.	Surat Ijin Uji Validitas dan Reabilitas Kuesioner.....	85
Lampiran 17.	Surat Bukti Administrasi.....	86
Lampiran 18.	Bukti Validasi Bimbingan.....	87
Lampiran 19.	Surat Pernyataan Persetujuan Publikasi Repository.....	88
Lampiran 20.	Hasil Turnitin.....	89